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今年夏天，2020 东京奥运会赛

场上，当杨倩为中国体育代表团摘

得本届奥运会首枚金牌，网友的赞

美迅速刷屏，其中，还包括不少海

外网友。除了夺金的喜悦与自豪，

她身着的中国体育代表团领奖服

也收获关注：“真的超好看！”“想知

道这款衣服卖不卖？”“我们的领奖

服设计得越来越好看了。”

这套被网友赞不绝口的领奖

服，出自第七十三届奥斯卡“最佳

艺术指导”得主、视觉艺术家叶锦

添之手。“我想让运动员穿上后非

常舒服又非常自信，也想通过服装

让我们的文化赋予世界一种新的

视野。”叶锦添说。

设计要展现中
国人的气度和神韵

设计运动服，叶锦添还是头一

次。从业 30 余年，他为许多电影、

舞台剧做过造型设计、服装设计、

舞美设计，但这次有些不一样。要

设计给身体特征各不相同的人，要

让每个运动员穿上都合适、好看，

还要考虑运动服运用的新科技和

新材料，叶锦添坦言难度不小。

3 年多前，叶锦添接受邀请，开

始为中国体育代表团设计领奖服，

“如何在世界舞台上更好展示中国

之美”成为他思考的核心和设计的

出发点。在他看来，中国文化讲究

精神与身体合一，所以设计也要展

现精神层面的内涵。“领奖服不仅

是一件衣服，更要传递中国人独特

的精气神。希望这套服装能展现

我们的气度和神韵。”叶锦添说。

明确设计理念只是第一步，选

择面料也得精益求精。领奖服不

仅要有美感，还要充分满足防水、

速干、透气等需求。叶锦添用了大

量时间寻找合适的布料，做了很多

试验。在易出汗的部位采用有开

孔的透气面料，在关节部位拼接多

种面料……综合唐装、清代服装、

中山装等多种元素，叶锦添设计的

领奖服以“中”字为灵感，采用中式

唐装圆立领，领部线条一直延伸至

丹田，象征“气沉丹田”；采用红白

两种颜色，色彩简洁明快而富有冲

击力；整体造型强调肩部和脖子的

轮廓，上宽下窄，上半身呈倒三角

形 ，将 人 的 身 形 向 上 提 并 增 强 力

量感。

“苗条的运动员穿上显活力，

健壮的运动员穿上显力量。”面对

网友的夸赞，叶锦添说，其实这套

服装设计出来后自己一直很紧张，

随着越来越多的中国运动员登上

领奖台，才渐渐放下心来，“我觉得

还不错，达到了我想要的效果。”

创新离不开文
化底蕴的积淀

年 少 时 ，叶 锦 添 曾 到 欧 洲 游

历，当地人对自身文化的自信与自

豪感让他深受震撼。

当 时 的 香 港 ，西 方 文 化 是 主

流，“但我们接触到的信息也是转

手很多次的，人们其实既不了解西

方文化，也不了解自己的文化。”这

让他开始思考，为什么我们不能讲

述属于自己的东西？

常常与国际一流艺术家合作，

叶锦添愈发感受到文化底蕴的重要

性，他深潜到中华优秀传统文化之

中。“中华优秀传统文化逐渐成为我

的一个创作基础。”叶锦添说。从

让他声名鹊起的电影《卧虎藏龙》，

到电视剧《大明宫词》《橘子红了》，

再到《赤壁》《夜宴》……多年来，叶

锦添的设计自成一格，既饱含浓郁

的东方特色，又融合多种元素，将色

彩与造型运用得新颖别致。

在他看来，经典和创新、传统

和现代并不矛盾。“传统是承前启

后的，就像花蕊，创新是外围长出

的花瓣，所以离开传统的创新会虚

无缥缈。”对于创新，叶锦添说：“不

要去做容易的事情，要不断追求更

高、更好，即便已经有了成功的先

例，也要挑战自我、敢于冒险，这样

才能真正做出新意。”

从业多年，叶锦添要求自己一

定要把“传统”的地基打深打牢，再

做创新，“让创新永远有可以瞭望

的灯塔”。他认为，创新是让今天

的人走近传统的一种方式，“对大

多数人而言，传统是很难进入的，

因为它产生的时间距现在很远，所

以需要通过创新，让人们先产生兴

趣 ，再 去 接 触 、了 解 进 而 爱 上 传

统。”叶锦添说。

寻找适合的方
式讲述中国之美

在从事设计的过程中，叶锦添

发现，很多西方人并不了解真正的

中国，认识存在偏见。我们究竟应

该怎样讲述自己的文化？叶锦添

不断思索：“要运用有特色的话语

体系，把中国之美讲出来并让他们

看见。”

其实，早在参与电影《卧虎藏

龙》时，叶锦添已然在遵循这样的

理念。影片的美术设计摒弃艳俗

复杂的元素，古城墙、竹林、灰瓦等

元素营造出简约古典的氛围，清淡

素雅，传递出中国画般的诗意。浓

厚的中国韵味吸引了世界的目光，

“我们就是展示了很纯粹、很中国

的美，并且找到了西方观众能够接

受和理解的点。”叶锦添说。

2016 年，叶锦添曾在旧金山歌

剧院制作的英语歌剧《红楼梦》中

担任舞台美术与服装设计。起初，

他想用皮影做一组大观园主题的

装置，但却遇到水土不服，很多当

地人并不了解皮影。“西方很多观

众没见过中国漂亮的古建筑，没见

过山水画。”想到这些，叶锦添调整

方案，在舞台上运用了云锦、织布

机、风筝等中国元素，并以 6 片半

透明彩绘构成一个巨大的移动装

置，展现大观园的全貌，营造出一

个虚实结合的舞台。演出获得了

成功。用西方观众易于接受的方

式传递中国韵味，叶锦添说：“他们

感受到了我们想要表达的美。”

叶锦添觉得，想要讲好自己的

故事，既要了解自己，也要了解对

方，而且需要更多人坚持不懈的努

力。“要做有精神交流的作品。”他

说：“这样才能激发更多人参与进

来，共同为做出更多精品而努力。”

对叶锦添而言，此次为中国体

育代表团设计领奖服也是将中国

故事讲给世界的一种方式。正如

中国有越来越多的运动员能够站

上奥运会的最高领奖台，现如今，

包括叶锦添在内，越来越多的中国

艺术家和作品走上世界舞台。“如

果自己有一点能力、有一点经验，

就要把它们展现出来，让更多人看

到我们的风采。”叶锦添说。

上图：叶锦添与他设计的 2020
东京奥运会中国体育代表团领奖服。

叶锦添工作室供图

视觉艺术家叶锦添设计2020东京奥运会中国体育代表团领奖服

创新设计 东方韵味
本报记者 曹雪盟

2020 东京奥运会
上，中国体育代表团的
领奖服获得众多海内
外网友点赞。这件领
奖服，出自设计师叶锦
添之手。三年磨一剑，
叶锦添希望这套衣服
能够展现中国人的气
度和神韵，在世界舞台
上更好展示中国之美。

核心阅读

■讲好中国故事R

本报北京 11月 25日电 （记者赵永新）科技部日前发布

的全国科普统计数据显示，2020 年全国科普人员规模为 181.3
万人，人员结构持续优化。2020 年各级政府部门拨款科普经

费达 138.39 亿元，比上年提高 0.97 个百分点。广大科普工作

者采取各种方式加大科普力度、提高科普成效，为经济社会发

展做出了积极贡献。

科普人员队伍结构持续改善，专职人员数量持续增加。中

级职称及以上或大学本科及以上学历人员在专职人员、兼职人

员的占比分别为 62.45%、55.21%，均比 2019年有所上升。

科普场馆建设整体向好，场馆数量和展厅面积有所增

加。2020 年全国共有科技馆和科学技术类博物馆 1525 个，比

2019 年增加 48 个；场馆展厅面积 549.63 万平方米，比 2019 年

增加 2.28%。

线下与线上科普活动紧密结合，产生广泛社会影响。全

国各地通过科技活动周、科普（技）讲座、科普（技）展览、科普

（技）竞赛等多种形式，引导社会公众参与。2020 年全国线下

与线上各类科普活动共计 27.36 亿人次参与，比 2019 年增长

138.21%。

传统媒体渠道与新媒体平台联动，形成立体化科普传媒

矩阵。2020 年全国共发行科技类报纸 1.58 亿份，出版科普图

书 9853.60 万册，发行科普期刊 1.31 亿份，广播电台播出科普

（技）节目 12.83 万小时，电视台播出科普（技）节目 16.46 万小

时，共建设科普网站 2732 个、科普类微博 3282 个、科普类微信

公众号 8632 个。

我国科普人员超 181万
科普经费达 138 亿元

本版责编：杨 暄 管璇悦 陈圆圆

本报宿迁 11月 25日电 （姚雪青、赵月）日前，江苏省宿

迁市宿城区古城街道宝龙 24 街作为城区古黄河畔的特色商

业街，探索市场化运营举措，吸引不少市民前来游玩。

作为宿迁主城区，古城街道街区的风貌与城市的品位风

格息息相关。今年，古城街道通过改革创新，探索特色街区新

模式。“我们聚焦打造城市夜间经济文旅消费集聚区、餐饮美

食和购物娱乐为主力的复合型社区商业街区，精心布局集夜

游、夜憩、夜宴、夜赏、夜娱于一体的都市夜景与休闲业态，向

体验、休闲、精致、融合的街区发展理念转变，构建商贸、文化、

旅游多元融合发展格局。”古城街道党工委委员、二级主任科

员王先喜表示。古城街道组建专业团队，对街区进行市场化

经营管理，探索解决商业特色街区产权整合和业态布局上存

在的问题，因地制宜，合理规划游线，让街区“动静”结合、互为

补充。

“未来，我们将创新载体建设，打造网红打卡集散地。围

绕‘白天逛街，夜间观灯’沉浸式消费体验，确定‘一幕一水一

隧道’的方案，打造沉浸式夜间消费氛围。与此同时，我们将

积极推动党组织进街区，发挥‘店小二’志愿服务队引领作用，

开展特色活动，形成服务品牌。”古城街道党工委书记仇豪

杰说。

江苏宿迁探索古城街道运营新模式


